

<b>Zeitschrift:</b>	Archivum heraldicum : internationales Bulletin = bulletin international = bollettino internazionale
<b>Herausgeber:</b>	Schweizerische Heraldische Gesellschaft
<b>Band:</b>	68 (1954)
<b>Heft:</b>	1-2
<b>Rubrik:</b>	Société français d'Héraldique et de Sigillographie

### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 11.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

Beständen er einen Grossteil der ihm ans Herz gewachsenen St. Galler Vereinigung vermachte. Stets hilfreich Suchenden gegenüber, liess er es sich namentlich angelegen sein, Anfänger in die beglückenden Erlebnisse der Forschung einzuführen und sie dafür zu begeistern. Allen, die diesem so schrankenlos Gebenden näher standen, ist das schmerzliche Vermissen seines Seins zu unvergesslichem Gedenken geworden.

A. Bodmer.

**Fernand J. Junod** (1872-1953). — Le décès de M. Junod affligera tous ceux qui ont connu cet homme de bien, artisan consciencieux et artiste de talent. Son œuvre héraudique est considérable, gravée avec une sûreté admirable et avec un sens artistique très marqué. Les sceaux, les cachets, et surtout les ex-libris qu'il a exécutés ou créés sont innombrables. Maîtrisant parfaitement son beau métier, il a su toujours l'adapter à son sujet grâce à ses connaissances héraudiques et à son goût. Cette personnalité attachante et sympathique a été un bel exemple de tradition et de conscience auquel il nous plaît de rendre hommage dans notre revue qu'il lisait fidèlement.

M. J.



## Académie Internationale d'Héraldique

Dr PAUL ADAM-EVEN, président, 29, rue de Condé, Paris 6<sup>e</sup>.

M. Paul Warming, membre de l'Académie, vient d'être nommé Conseiller Héraudique de l'Etat Danois. Nous sommes heureux de le féliciter.



## Société Française d'Héraldique et de Sigillographie

Baron J. MEURGEY DE TUPIGNY, président, 113, rue de Courcelles, Paris 17<sup>e</sup>.

La Société a tenu séance les 18 décembre 1953, 10 février, 22 mars, 4 mai et 10 juin 1954. Plusieurs intéressantes communications ont été présentées :

M. Charles Blanc a identifié sur un manuscrit en sa possession un emblème à peu près inconnu de Charles VIII : une épée flamboyante, accompagnant le monogramme royal.

M<sup>me</sup> Suzanne Gauthier présente le dessin du nouveau collier de l'Ordre de la Légion d'Honneur, ainsi que les maquettes des différents projets. Elle rappelle à ce sujet l'histoire des divers colliers, dont elle commente les reproductions (voir p. 6).

Le baron Borel du Bez rappelle l'histoire du blason du Dauphiné. M. Paul Adam se montre d'un avis différent sur l'origine du blason en question : ce sera l'objet, au cours de deux séances, d'une courtoise et érudite discussion. Le baron Borel du Bez fait en outre une savante communication sur les armoiries de Stendhal.

Le colonel de Bellaigue présente quelques beaux autographes de Chateaubriand, Alexandre Dumas, Vigny et Lamartine, adressés à l'un de ses ancêtres, et relatifs à leurs armoiries. Outre leur intérêt d'autographes, ces lettres ont pour nous celui de voir décrites ou commentées par ces grands écrivains leurs propres armoiries. Certaines de ces lettres sont accompagnées des cachets.

M. Robert Louis a tenu au courant la Société de nouvelles réalisations d'héraldique municipale. Il a déposé sur le bureau de la Société *l'Armorial des Cantons du département de Meurthe-et-Moselle* réalisé par lui-même et M. des Robert.

Le baron Borel du Bez, qui a représenté la Société au Congrès Héraudique de Naples (septembre 1953) a fait, le 18 décembre, un compte rendu détaillé du Congrès, en complément des informations qu'il avait fait tenir au président pour la séance de novembre.

M. le président présente quelques études adressées à la Société parmi lesquelles, du Dr Jean Fournée : *Les nobles de la sénécherie d'Isigny en Basse-Normandie* — de M. Géraud Lavergne : *Les armoiries de la ville de Périgueux* — Il annonce la parution prochaine de l'important travail de M. de Joannis sur les *Seize quartiers des Capétiens* — et de celui de M. Henri Vrignault sur les *Bâtards de Louis XV*.

En outre, le président commente la bulle d'Alexandre IV, datée d'Anagni, le 11 août 1259, concédant à l'Ordre Hospitalier de Saint-Jean de Jérusalem les armoiries à la croix d'argent sur champ de gueules.

M. Paul Desnues, vice-président, a rendu compte de l'important et remarquable travail du docteur Jean Fournée : la noblesse et la sergenterie de Thorigny en Basse-Normandie, de la recherche de Montfaut (1463) à la recherche de Chamillart (1666).

M. Roux Devillas a présenté un armorial manuscrit de la fin du XVII<sup>e</sup> siècle ayant appartenu au président de Boissieu.

M. Paul Adam a rappelé qu'un écu écartelé d'Angleterre et de Lusignan a été retrouvé par M. R. A. Wagner, Richmond Herald au College of Arms (voir p. 9).

M. Michel Turpin, à propos de l'historique du 24<sup>e</sup> bataillon de chasseurs à pied, a parlé d'un drapeau autrichien aux armes d'Esterhazy.

M. Marcel Orbec a fait une communication importante sur la noblesse russe.

M. Yves Metman, chef du service des sceaux aux Archives nationales, a analysé un livre récent de Sir H. Jenkinson sur les sceaux : *A guide of seals*, illustré d'intéressantes reproductions.

M. Meurgey de Tupigny a signalé un manuscrit de la Bibliothèque d'Amiens intéressant pour nos études. C'est une bible à images datée de 1197, exécutée pour Sanche, roi de Navarre, décorée de blasons moins nombreux que ceux de la bible de Cîteaux étudiée par M. Pierre Gras (Bibliothèque de l'Ecole des Chartes, 1951), mais qui marquent une étape vers l'héraldique médiévale, car ils présentent des pièces géométriques et des figures, entre autres un rai d'escarboucle plusieurs fois répété qui s'apparente aux chaînes de Navarre.

Le baron Borel du Bez communique trois documents de la Bibliothèque nationale qui permettent d'apprécier la valeur relative des jugements de maintenue de noblesse de la seconde moitié du XVII<sup>e</sup> siècle.

M. le docteur Dugast-Rouillé a donné un aperçu très complet de l'état actuel de l'ordre de la Toison d'Or.

M. Marcel Orbec, à propos de l'ouvrage que prépare M. Konarski, a abordé d'intéressants problèmes d'héraldique polonaise.

Le baron Hervé Pinoteau a signalé un sceau armorié du début du XII<sup>e</sup> siècle et des représentations anciennes des armes des rois du Portugal.

## Koninklijk Nederlandsch Genootschap voor Geslacht- en Wapenkunde (Nederlandsch Leeuw)



Président : Jonkheer Dr. D. P. M. GRASWINCKEL. Bleijenburg 5, La Haye.

Assemblée générale de la Société Royale Néerlandaise de Généalogie et d'Héraldique, du 3 juillet 1954, à 's-Heerenberg (Gueldre).

Après la réélection du secrétaire, le Comité se compose de MM. : Jonkheer Dr. D.P. M. Graswinckel président ; C. M. R. Davidson, ingénieur, secrétaire ; Baron Calkoen, trésorier ; A.P. van Schilfgaarde, Jonkheer C. C. van Valkenburg, Jonkheer A. J. M. van Nispel tot Pannerden, W. F. del Campo Hartman, F. Daniels, membres. Rédacteur du Mensuel « De Nederlandsche Leeuw » : W. W. van Valkenburg. Rédacteur du « Bijblad » : D. van Baalen.

Cette réunion, qui eut lieu dans le charmant petit temple protestant de 's-Heerenberg, était précédée d'une visite aux manoirs « Babberich » et « Byvanck » aux environs de Zevenaar et d'un déjeuner commun au Montferland près de Zeddam. Après la réunion, le château des anciens Comtes de Bergh à 's-Heerenberg, merveilleusement rebâti après l'incendie de 1939, fut visité. On y admirait les trésors d'art précieux que le propriétaire M. van Heek a rassemblé pendant une longue vie. Le goûter offert gracieusement par M. et M<sup>me</sup> van Heek fut beaucoup apprécié par les visiteurs. Un dîner animé à Arnhem terminait cette excursion réussie.

E. C. M. Prins.

## Office Généalogique et Héraldique de Belgique

Président : Chevalier A. DE SELLIERS DE MORANVILLE, 50, avenue Général de Gaulle, Bruxelles.



Depuis un certain temps, la Direction de l'Office, soucieuse d'une lacune ressentie par les généalogistes de tous les pays, aspirait à faciliter les informations héraldiques et généalogiques par-dessus les frontières et à coopérer à l'édition d'un organe international. De nombreux échanges de vues eurent lieu avec des Sociétés sœurs, dont l'on voit aujourd'hui les fruits.